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PAUTA DA 141ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 

FACULDADE DE EDUCAÇÃO FÍSICA 
27 DE OUTUBRO DE 2010 – 14h00 

SALA DA CONGREGAÇÃO 
 

 

 
I. ATA 

 
- 140ª REUNIÃO ORDINÁRIA (25/08/2010) 
- 65ª   REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA (29/09/2010) 
  
II.   EXPEDIENTE 
 - Prêmio de Reconhecimento Acadêmico Zeferino Vaz – 2010 

  Contemplada: Carmen Lúcia Soares 
- Visita de representante da Adunicamp para informações relacionadas às 

últimas ações da Adunicamp 
 
III.  ORDEM DO DIA (*) 

A Proposta de criação do Departamento de Educação Física e 
Humanidades (DEFH) 

01 a 11

B  Manifestação de interesse de vinculação dos docentes na nova 
estrutura departamental 
- Profa. Dra. Heloísa Helena Baldy dos Reis 
  Transferência do DEL para o DCE 
- Prof. Dr. Luiz Eduardo Barreto Martins 
  Transferência do DEAFA para o DCE 
- Profa. Dra. Mara Patrícia Traina ChaconMikahil 
  Transferência do DCE para o DEAFA  
- Prof. Dr. Ricardo Machado Leite de Barros 
  Transferência do DEM para o DCE  
 

12 a 15

C Demanda para solicitação de abertura de concurso para Professor 
Titular 
- Por Mérito 
Área: Atividade Física, Adaptação e Saúde  
Docente Proposto: Prof. Dr. Edison Duarte 
Área: Esporte e Treinamento 
Docente Proposto: Prof. Dr. Roberto Rodrigues Paes 
- Por Concurso Público 
Área: Educação Física e Sociedade – 2 vagas 
Área: Biodinâmica do Movimento – 1 vaga  
Áreas: Esporte e Treinamento e Biodinâmica do Movimento – 1 vaga 
 

16 a 21

D Laboratório Integrado de Ensino, Pesquisa e Extensão da 
FEF/UNICAMP 
- Minuta do Regimento Interno 
- Estrutura de Recursos Humanos 
- Normas de utilização dos Espaços Físicos 
 

22 a 26
 
 

E Constituição da Comissão Organizadora para conduzir os trabalhos de 
realização de consulta para escolha do novo coordenador de Pós-
Graduação  
 

 

F Homologação das Atas da votação para representantes: Discentes 
(Graduação e Pós-Graduação), Docentes (MS-3, MS-5 e MS-6) e 
Técnicos Administrativos junto a Congregação 

27 a 30



 
G Resultado final do Concurso Público para obtenção do título de Livre 

Docente, na Área de Educação Física e Sociedade, na disciplina EF112 
– História da Educação Física. Candidata indicada: Profa. Dra. Carmen 
Lúcia Soares 
 

31 a 37

H Relatório de Atividades desenvolvidas pela Profa. Dra. Heloísa Helena 
Baldy dos Reis, no período de 06/2007 a 05/2010 
 

38 a 41

I Resolução DCE-FEF 05/2010 
Relatório das Atividades desenvolvidas pelo Prof. Dr. Marcelo Belém Silveira 
Lopes, no período de 07/2005 a 06/2010 
 

42 a 45

J  Resolução DEM-FEF 17/2010 
Proposta de abertura de Concurso Público para provimento de 01 cargo de 
Professor Doutor, nível MS-3, na PP do QD, em RTP, nas Áreas: 
Área Educação Física e Sociedade 
Disciplinas: 
- EF114 – Fundamentos da Ginástica 
- FF081 – Estudos Independentes da Ginástica 
Área Esporte e Treinamento 
Disciplinas: 
- EF445 – Ginástica Artística 
- EF645 – Aprofundamento em Ginástica Artística  
 

46 a 50

K  Resolução Interna CPG-FEF-UEC 98/2010 
Solicitação de Revalidação de Diploma de Doutorado 
Interessado: Maressa Priscila Krause Mocellin 
Proc. 01-P-18259/2010 
 

51 a 53

L Resolução Interna CPG-FEF-UEC 99/2010 
Credenciamento do Prof. Dr. Pedro José Winterstein como Professor 
Participante do Programa de Pós-Graduação 
 

54 

M  Resolução Interna CPG-FEF-UEC 100/2010 
Credenciamento do Prof. Dr. Jorge Sérgio Perez Gallardo como Professor 
Participante do Programa de Pós-Graduação 
 

55 

N Recurso do Prof. Dr. Jocimar Daolio sobre abertura de concursos para 
professor titular 

56 
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ATA DA CENTÉSIMA QUADRAGÉSIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
EDUAÇÃO FÍSICA DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS,  realizada no dia vinte e  cinco de 
agosto de dois mil e dez, na Sala da Congregação, com início às quatorze horas, sob a presidência 
do Prof. Dr. Paulo Ferreira de Araujo, Diretor da FEF. Estiveram presentes os Professores Doutores: 
Diretor  Associado  –  Miguel  de  Arruda,  Coordenações:  PÓS‐GRADUAÇÃO  –  Antonio  Carlos  de 
Moraes,  GRADUAÇÃO  – Mara  Patrícia  Traina  Chacon Mikahil,  EXTENSÃO  –  Ademir  De Marco, 
DEPARTAMENTOS: DEAFA – José  Irineu Gorla, DCE – Sergio Augusto Cunha, DEL – Lino Castellani 
Filho, DEM  –  Jocimar Daolio.   Representação Docente MS‐6 – Gustavo  Luiz Gutierrez e Roberto 
Vilarta. Representantes Suplentes MS‐5 – Ricardo Machado Leite de Barros e Edison Duarte, MS‐3 
– José Júlio Gavião de Almeida e Orival Andries Júnior. Representante discente de graduação: Luiz 
Felipe  Ribeiro  Quadros.  Representante  discente  de  pós‐graduação:  Aline  Araújo  do  Carmo. 
Representantes Administrativos: Emerson Teodorico Lopes e Selvino Frigo. Ausências Justificadas: 
Profs.  Drs.  Helena  Altmann,  Elaine  Prodócimo  e  representante  Discente  da Graduação  e  Paulo 
Henrique de  Souza Cavalcante.  I  –  EXPEDIENTE  – OF.MC.144/2010  – O Prof. Dr. Marcelo  Firer  – 
Diretor do Museu  Exploratório de Ciências  e Professor do  Instituto de Matemática,  Estatística  e 
Computação  Científica  –  IMEC/Unicamp  apresentou  o Museu,  seus  programas  e  projetos,  aos 
membros  da  Congregação.  Após  apresentação  do  Projeto,  o  Prof.  Marcelo  agradeceu  a 
Congregação pelo tempo concedido. Encerro‐se a apresentação e o Prof. Paulo agradeceu o Prof. 
Marcelo pela visita. II) ATA DA 139ª REUNIÃO ORDINÁRIA (30/06/2010); Aprovada com alterações. 
Página 1, linha 24 onde se lê Peitro, leia‐se Pietro. Linha 28 excluir o nome Miriam. Linha 29 alterar 
o nome Fernandes para Fernandez. Página 2, linha 25 onde se lê Coordenação, leia‐se Supervisão. 
Página 3, linha 26 onde se lê Suplententar, leia‐se Suplementar. ATA DA 138 REUNIÃO ORDINÁRIA 
(dias 05 e 17/05/2010): Aprovada com uma abstenção. Na folha 5, linha 31. Acrescentar a letra “a” 
na  frase  “distinto  encaminhamento  dado  a  temas  análogos...”.  Após,  o  Prof.  Paulo  iniciou  o 
EXPEDIENTE comunicando os eventos realizados pela Faculdade de Educação Física. 2º Seminário 
Internacional de Ginástica Artística e Rítmica de Competição realizado nos dias 29 e 30 de junho de 
2010,  coordenado  pelo  Prof.  Dr. Marco  Antonio  Coelho  Bortoleto;  5º  Fórum  Internacional  de 
Ginástica Geral realizado no período de 01 a 04 de junho de 2010, coordenado pelo Prof. Dr. Marco 
Antonio  Coelho  Bortoleto;  1º  Simpósio  Internacional  de  1º  Congresso  Brasileiro  de  Imagem 
Corporal  realizado  nos  dia  09  e  10  de  agosto  de  2010,  coordenado  pela  Profa.  Dra. Maria  da 
Consolação G. C. Fernandes Tavares; 3º Seminário Internacional de Estudos sobre o Corpo, História 
e  Educação  realizado  no  dia  23  de  agosto  de  2010    coordenado  pela  Profa. Dra.  Carmen  Lucia 
Soares,  Palestra  “O  Esporte Moderno  e  seus  Desafios  realizada  no  dia  24  de  agosto  de  2010, 
coordenada pelo Grupo do Centro de Estudos Avançados  tendo  como  responsável pela área de 
Esporte o Prof. Paulo Cesar Montagner. O Prof. Paulo  informa que de acordo com a  justificativa 
enviada pelo Chefe do Departamento de Ciências do Esporte  (OF. DCE 08/2010). O  item Termo 
Aditivo nº 1 ao Convênio de Cooperação entre o Instituto de Esporte e Educação e a Unicamp, que 
foi  retirado da pauta da 139ª Reunião Ordinária da Congregação não  retornará à apreciação em 
virtude da aposentadoria do Prof. Aguinaldo Gonçalves. O referido professor estava indicado como 
executor das ações propostas n termo. O Prof. Lino relatou que o Colégio Brasileiro de Ciências do 
Esporte assumiu a Vice Presidência Foro Mercosur Latinoamericano de Educación Física, Deporte y 
Recreación  e na  condição de  representante do CBCE dessa Vice Presidência ele  foi  convidado a 
fazer‐se presente e  representar a Comissão do CBCE. Ele  também pede atenção aos Congressos 
Regionais  Sudeste,  Centro‐Oeste,  Nordeste,  Norte  e  Sul  que  serão  realizados  pelo  CBCE,  cujas 
informações/editais  estão  disponíveis  no  site  http://www.cbce.org.br.  Por  fim,  ele  solicita  a 
anexação  à  ata dessa  reunião de  um  artigo publicado nesta data no  Jornal  Folha de  São  Paulo 
“Uma agressão a História: Um artigo do projeto de novo Código de Processo Civil que viola regras 
arquivísticas básicas e reforça a moda de  limpar o passado destruindo fontes” escrito pela Profa. 
Dra. Silvia Hunold Lara, Profa. de História do Instituto de Filosofia e Ciências Humana da Unicamp. 
Para aqueles que tem na história seu campo de intervenção, de estudos, de pesquisa esse artigo é 
danoso  ao  extremo.  Ele  encaminhou  aos  seus  pares  esse  artigo  no  e‐mail 
docentes@fef.unicamp.br. A idéia é que isso faça parte dessa ata da Congregação, que represente 
nosso apoio, nosso referendo ao pensamento explicitado pela citada Professora. O Professor Paulo 
pergunta aos membros da Congregação sobre a proposta do Prof. Lino de anexação do artigo à ata 
da Congregação. O Prof. Gavião disse que gostaria de fazer uma leitura do artigo antes de colocar a 



 
anexação oficial na Ata da Congregação. O Prof. Paulo irá fazer a anexação do artigo na ata, com a 
observação  do  Prof.  Júlio.  Na  próxima  reunião  da  Congregação  essa  ata  será  colocada  em 
aprovação para  ratificar ou não a  solicitação do Prof. Lino. Aprovado. O Prof. Ademir De Marco 
informou  que    no  semestre  passado  foi  oferecida  de  forma  eletiva  a  disciplina  EF‐956  Tópicos 
Especiais  em  Educação  Física  XVII  (Escalada).  A  avaliação  dessa  disciplina  resultou  no 
encaminhamento de uma solicitação ao Departamento de Educação Motora de reoferecimento da 
disciplina no próximo ano e de inclusão da disciplina para o Catálogo de 2012. Ele informa também 
que no dia 26 de agosto de 2010 o Prof. Felipe estará apresentando a palestra “Trilogia dos Andes” 
aos alunos da FEF. O servidor Selvino Frigo  informa que não pode participar da reunião anterior e 
deseja aos Profs. Paulo e Miguel uma direção profícua e de boas realizações. O Prof. Antonio Carlos 
informou que a FEF recebeu em 2009 através do Edital Pró‐Equipamentos R$30.000,00 e em 2010 o 
valor de R$60.000,00. Ele comunicou que o Programa de Pós‐Graduação recebeu mais três bolsas de 
mestrado e duas de doutorado. As bolsas de doutorado já foram atribuídas e as de mestrado estão 
em processo de seleção de alunos. Até o momento apenas duas pessoas se inscreveram no processo 
seletivo para a bolsa de mestrado. O Prof. Gorla informou que nos dia 19 e 20 de novembro de 2010 
será  realizado  o  1º  Congresso  Paraolímpico  Brasileiro,  em  parceria  com  o  Comitê  Paraolímpico 
Brasileiro.  Esse  Congresso  contará  com  a  participação  de  quatro  convidados  internacionais.  O 
Congresso oferece 300 vagas gratuitas em todo o Brasil, sendo 45 delas destinadas aos alunos da 
FEF. O Prof. Julio Gavião registra que esteve em Londres no último fim de semana participando dos 
preparativos das Paraolimpíadas de 2012, que iniciou‐se pelo Campeonato Mundial de Futebol de 
Cegos. Ele  informou que o Brasil é o 1º campeão mundial e que um aluno da FEF é o preparador 
físico da equipe nacional. Ele informou também que ocorreu na Suíça o Campeonato de Rugby em 
cadeira de rodas, sendo que sete dos convocados são atletas que treinam no projeto de extensão 
da FEF. O Prof. Ricardo informou que duas alunas sob sua orientação foram premiadas no Congresso 
Internacional de Biomecânica do Esporte. Ele solicitou que a Congregação encaminhe uma menção 
honrosa às alunas. O Prof. Paulo parabenizou o Prof. Ricardo e  suas orientandas pelos prêmios. A 
seguir  o  Professor  Paulo  colocou  a  pauta  em  destaque  e  foram  aprovados  por  unanimidade  os 
seguintes  itens:  ITEM D‐  Homologação  do  resultado  da  Seleção  pública  de  provas  e  títulos  para 
preenchimento de 01 função na Parte Especial do QD‐Unicamp, no nível MS‐3, em RTP, pelo prazo de 
até  (06)  seis  anos,  nas  Áreas:  Área  de  Educação  Física  e  Sociedade,  na  disciplina  EF414  – 
Fundamentos  de  Psicologia  e  Educação  Física,  Área  de  Atividade  Física,  Adaptação  e  Saúde,  nas 
disciplinas  EF316  –  Crescimento  e  Desenvolvimento,  EF412  –  Fundamentos  Neurofuncionais  do 
Movimento Humano  e  na Área  de  Esporte  e  Treinamento,  nas  disciplinas  EF613  – Aprendizagem 
Motora, EF632 – Estudos Psicológicos do Esporte e FF113 – Crescimento, Maturação e Treinamento 
Desportivo. Não houve candidato  indicado;  ITEM E‐ Homologação do resultado da Seleção pública 
de provas e títulos para preenchimento de 01 função na Parte Especial do QD‐Unicamp, no nível MS‐
3, em RTP, pelo prazo de até  (06)  seis anos, na Área de Atividade Física, Adaptação e Saúde, nas 
disciplinas EF215 – Saúde Coletiva e Atividade Física, EF532 – Saúde Coletiva e Performance Humana, 
EF611  –  Processo  de  Envelhecimento  e  Educação  Física,  EF732  –  Atividade  Física  para  Grupos 
Diferenciados e FF059 – Saúde Coletiva e Atividade Física. Candidato  indicado: Profa. Dra. Claudia 
Regina  Cavaglieri.  ITEM  G‐  Parecer  exarado  pela  Comissão  que  analisou  as  inscrições  dos 
candidatos  ao  Concurso  Público  de  Provas  e  Títulos  para  provimento  de  01  cargo  de  Professor 
Doutor na Parte do Quadro Docente, MS‐3, em RTP, na Área de Educação Física e Sociedade, nas 
disciplinas: EF622 – Educação Física – Educação  Infantil, EF722 – Educação Física Escolar – Ensino 
Fundamental e FF147 – Gênero, Sexualidade e Educação Física;  ITEM N‐ Resolução Interna CPG‐FEF 
79/2010.  Indicação da Prof. Dra. Heloísa Helena Baldy dos Reis  como  representante da Área de 
Concentração Educação Física e Sociedade junto a Comissão de Pós‐Graduação, em substituição ao 
Prof. Dr. Pedro  José Winterstein,  até 26 de março de 2011;  ITEM 0‐ Resolução  Interna CPG‐FEF 
80/2010. Distribuição de vagas para o Processo Seletivo dos Cursos de Mestrado e Doutorado em 
Educação Física de 2011, com ingresso em março de 2011; ITEM P‐ Resolução DEM/FEF Nº 10/2010. 
Solicitação de  Licença  Sabática do Prof. Dr.  Jocimar Daolio‐Período: 01/01 a 30/06/2011;  ITEM Q‐ 
OF.GRAD‐FEF Nº 22/2010. Solicitação de emissão de diploma do Curso de Graduação em Educação 
Física –  Licenciatura  (curso 27).  Interessado: Paulo Roberto de  Lima Bittencourt  ‐Processo: 01‐P‐
6576/2010;  ITEM R‐ Parecer exarado pela Comissão Técnica que analisou a  inscrição da candidata 
única Profa. Dra. Carmen Lucia Soares ao Concurso de Livre Docente, na Área de Educação Física e 



 
Sociedade, na disciplina EF 112‐ História a Educação Física. Os  itens a seguir, foram aprovados com 
uma abstenção:    ITEM  J‐ Relatório de Atividades desenvolvidas pela Profa. Dra. Antonia Dalla Pria 
Bankoff, na condição de Professor Colaborador, biênio 2008‐2010; ITEM K‐ Plano de Atividades a ser 
desenvolvido  pela  Profa. Dra.  Antonia  Dalla  Pria  Bankoff,  na  condição  de  Professor  Colaborador, 
biênio  2010‐2012.  ITEM M1‐ Resolução  Interna  CPG‐FEF  74/2010  Credenciamento  da  Profa. Dra. 
Antonia Dalla Pria Bankoff como Professor Pleno do Programa de Pós‐Graduação da FEF, no biênio 
2010‐2012.  Na  sequência  o  Prof.  Paulo  colocou  em  discussão  os  itens  da  pauta  que  foram 
destacados:  ITEM  A‐  Proposta  de  Reestruturação  Departamental.  O  Prof.  Ricardo    solicitou  a 
correção  no  nome  do Departamento  de  “Ciências”  do  Esporte  e  no  texto  “...  encaminhar  para 
homologação  a  manifestação  de  interesse  de  vinculação  dos  docentes  a  nova  estrutura 
departamental”.      O  Prof.  Paulo  colocou  em  apreciação  a  aprovação  do  item  com  as  devidas 
alterações,  o  qual  foi  aprovado  por  unanimidade.  ITEM  B‐  Homologação  do  parecer 
circunstanciado sobre o resultado do Processo Seletivo Sumário para admissão de um Docente, no 
nível MS‐3, em RTP, em caráter emergencial, até 31/12/2010, na Área Esporte e Treinamento, para 
atuação na disciplina EF‐632 Estudos Psicológicos do Esporte. Candidato habilitado: Paula Teixeira 
Fernandes  Boaventura.  O  Professor  Paulo  ratificou  a  necessidade  da  realização  do  Processo 
Seletivo devido a aposentadoria do Prof. Pedro José Winterstein. Após os esclarecimentos, o Prof. 
Paulo colocou o item em apreciação, o qual foi aprovado por unanimidade; ITEM C‐ Homologação 
do ad referendum. Admissão da Profa. Dra. Paula Teixeira Fernandes Boaventura, no nível MS‐3, 
em RTP, em caráter emergencial, até 31/12/2010, na Área Esporte e Treinamento, para atuação na 
disciplina EF‐632 Estudos Psicológicos do Esporte. Aprovado por unanimidade. ITEM F ‐ Resolução 
DEAFA/FEF Nº 08/2010. Homologação de parecer e proposta de admissão da Profa. Dra. Claudia 
Regina Cavaglieri, na Parte Especial do Quadro Docente da Unicamp em RTP, com extensão RDIDP, 
pelo prazo de 03 (três) anos. O Prof. Gorla solicita correção na Resolução do DEAFA, onde lê‐se “do 
Prof.”  leia‐se  “da  Profa”  e,  onde  lê‐se  “PP”    leia‐se  “PE”.  O  Prof.  Edison  solicita  correção  no 
parecer,  fls. 28 na penúltima  linha “... contratada em RTP com extensão do RDIDP”   e na  fls. 30, 
acrescentar  nas  “Disciplinas  da  Pós‐Graduação”  o  oferecimento  da  disciplina  Atividade  Física  e 
Adaptação  do  Sistema  Imunológico  para Grupos  Especiais. Após  as  considerações  o  Prof.  Paulo 
colocou o item em apreciação, o qual foi aprovado por unanimidade. ITEM H‐ Indicação de nomes 
para composição da Comissão Julgadora do Concurso Público de Provas e Títulos para provimento de 
01 cargo de Professor Doutor na Parte Permanente do Quadro Docente, MS‐3, em RTP, na Área de 
Educação Física e Sociedade, nas disciplinas: EF622 – Educação Física – Educação  Infantil, EF722 – 
Educação Física Escolar – Ensino Fundamental e FF147 – Gênero, Sexualidade e Educação Física. O 
item  foi destacado pela mesa por questão de encaminhamento. O Prof. Edison  informou que o 
Prof.  Dr.  Ronaldo  Aloise  Pilli,  Presidente  da  CADI,  realiza  consulta  dos  currículos  lattes  dos 
membros  externos,  titulares  e  suplentes,  indicados  nas  Comissões  Julgadoras  e,  que  ele  pode 
sugerir alterações na composição da banca (inversão da lista de suplentes, por conta da titulação). 
Por esse motivo, o Prof. Edison gostaria de uma posição da Congregação para ter argumentos, caso 
o Prof. Pilli sugira modificação na banca. Ele disse que normalmente tem acontecido essa situação 
e a CADI tem aprovado. O Prof. Ricardo solicita a correção na titulação da Profa. Carmen Lucia na 
página  32  da  pauta,  onde  se  lê  Professora  Associado  leia‐se  Professora  Doutora.  Após  as 
considerações o  item  foi aprovado  com uma abstenção.  ITEM  I‐ Parecer  circunstanciado  sobre a 
solicitação  de  cancelamento  de matrícula  no  Programa  de  Pós‐Graduação  da  FEF/UNICAMP,  do 
aluno Gustavo Bastos Moreno Maia. Proc. 01‐P‐13771/2004. A aluna Aline, representante discente 
relatou que o aluno Gustavo entrou em contato com ela solicitando a retirada do  item de pauta. 
Ela procurou pelo Prof. Antonio Carlos para conversar sobre o caso, informou que o Gustavo disse 
que estava em negociação com o Prof. Paulo Cesar Montagner para uma possível orientação. Ela 
solicitou ao Gustavo que encaminhasse um documento oficial para os membros da Congregação, 
juntamente com um parecer do Prof. Cesar, para assim, solicitar a retirada de pauta. Ele disse que 
a  situação  não  foi  oficializada  e  reafirma  o  pedido  da  retirada  do  item  da  pauta.  Após  as 
explicações da Aline, o Prof. Edison pediu a palavra e informou que a Comissão de Pós‐Graduação 
tomou essa decisão mediante documentação existente. Ele disse também que o  aluno não havia, 
em  nenhum momento,    se manifestado  de  forma  oficial.  Por  esses motivos,  o  Prof.  Edison  é 
contrário a retirada de pauta.  O Prof. Miguel informou que esse assunto foi discutido na reunião 
da Área de Concentração, que o parecer  foi elaborado  com base no processo, que no processo 



 
continha uma  carta do Gustavo  solicitando o  cancelamento da orientação e que em  reunião da 
Área de Concentração os docentes foram consultados se tinham interesse em orientá‐lo. Mediante 
os  fatos apresentados, o Prof. Miguel manifesta‐se contrário a  retirada de pauta. O Prof. Sergio 
Cunha  historiou  a  situação,  informando  que  quando  o  aluno  solicitou  o  desligamento  de 
orientação, por motivos de trabalho,   ele foi informado de todos os procedimentos, inclusive que 
após o desligamento de orientação  ele  teria um período de  seis meses para procurar um novo 
orientador. Essas questões foram colocadas  insistentemente ao Gustavo, que não se manifestou.  
Mediante aos fatos, o Prof. Sergio também é contrário a retirada de pauta. A Profa. Mara Patrícia 
pergunta  ao  Prof. Antonio Carlos  se  regimentalmente  teria  algum problema  se o  assunto  fosse 
retirado de pauta para ser discutido na próxima Congregação. Ela perguntou também se o aluno 
poderia  recorrer,  uma  vez  que,  o  prazo  de  seis meses  havia  expirado.  O  Prof.  Antonio  Carlos 
respondeu que na última reunião, da Comissão de Pós‐Graduação foi discutido esse assunto e que 
a CPG referendou o parecer. Disse ainda que o prazo de seis meses que o aluno tinha para arrumar 
um  novo  orientador  expirou  em  15  de  fevereiro  de  2010  e  que  no mês  de maio  a  Diretoria 
Acadêmica encaminhou o processo do aluno para manifestação da CPG e da Congregação sobre o 
cancelamento  de matrícula  (norma  do Regimento Geral  dos  Cursos  de  Pós‐Graduação). O  Prof. 
Antonio  Carlos  lembra  ainda,  que  o  prazo  de  integralização  do  aluno  ocorrerá  em  fevereiro  de 
2012. O Prof. Edison  sugeriu que o aluno poderia  reingressar no Programa através do processo 
seletivo. O Prof. Gavião concorda com a sugestão do Prof. Edison. O Prof. Gustavo coloca que o 
Programa  não  ganha  nada  retirando  esse  aluno  e  pergunta  se  ele  teve  bolsa. O  Prof.  Antonio 
Carlos responde que não. O Prof. Gustavo coloca que há uma possibilidade, mesmo que remota, 
do aluno reingressar no Programa. Após as considerações o Prof. Gustavo acompanha a opinião da 
Comissão de Pós‐Graduação.   O Prof. Paulo  leu o documento oficial encaminhado pelo aluno ao 
prof.  Sergio Cunha,  solicitando o  cancelamento de orientação  (datado  em 02/06/2009). O Prof. 
Paulo  informa que a partir dessa data o aluno  foi perdendo os prazos. O Prof. Sergio disse que 
quando o aluno desistiu da orientação, ele estava pensando em desistir do Doutorado, por motivos 
pessoais. Após várias discussões o Prof. Paulo colocou em votação a retirada do item de pauta. A 
votação  resultou  em  11  votos  contrários,  dois  votos  favoráveis  e  uma  abstenção  a  retirada  de 
pauta. Após, o Prof. Paulo colocou em apreciação o parecer circunstanciado sobre a solicitação de 
cancelamento.  A  votação  resultou  em  14  votos  favoráveis,  dois  votos  contrários  e  duas 
abstenções, sendo  aprovado o parecer circunstanciado da Comissão de Pós‐Graduação. ITEM M2‐ 
Resolução Interna CPG‐FEF 78/2010. Alteração do Artigo 18 e parágrafos da Deliberação CEPE‐A‐04‐
2009,  de  07‐07‐2009,  que  dispõe  sobre  o  Regulamento  do  Programa  de  Pós‐Graduação  em 
Educação Física. Aprovado  com alterações no Artigo 18º, §2º onde  se  lê “Excluído o orientador, 
metade dos membros titulares e suplentes deverão ser externos ao Programa” leia‐se “Excluído o 
orientador,  no  mínimo,  metade  dos  membros  titulares  e  suplentes  deverá  ser  externa  ao 
Programa”.    O  Prof.  Carlinhos  informa  que  nos  exames  de  Qualificação,  na    composição  da 
Comissão  Julgadora, quem  legisla  é o Programa. Após  as  considerações o  item  foi  colocado em 
apreciação o qual foi aprovado por unanimidade; ITEM S‐ Indicação de nomes para composição da 
Comissão  Julgadora  do  Concurso  de  Livre  Docente,  na  Área  de  Educação  Física  e  Sociedade,  na 
disciplina EF112 – História da Educação Física. O Prof. Antonio Carlos solicitou a correção na titulação 
do  Prof.  Roberto,  onde  lê‐se  Professor  Livre,  leia‐se  Professor  Associado.O  Prof.  Paulo  sugere  a 
padronização  da  titulação  dos  docentes,  onde  houver  a  indicação  a  indicação  de  Livre  Docente 
deverás  constar  Professor  Associado.  Após  as  considerações  o  Prof.  Paulo  colocou  o  item  em 
votação, o qual foi aprovado com uma abstenção. Nada mais a ser tratado o Prof. Paulo Ferreira de 
Araujo  deu  por  encerrada  a  sessão,  agradecendo  a  presença  dos  Conselheiros.  Eu,  Mariângela 
Cristina Padovani Bartier, secretariei e lavrei a presente ata. 

 
 
 
 
 
 
 
 

São Paulo, quarta-feira, 25 de agosto de 2010



 
TENDÊNCIAS/DEBATES 
Uma agressão à história  
SILVIA HUNOLD LARA 
 
Um artigo do projeto de novo Código de Processo Civil viola 
regras arquivísticas básicas e reforça a moda de limpar o 
passado destruindo fontes  

Uma nova versão do Código de Processo Civil está em discussão no 
Senado. Certamente, haverá polêmica. Mas há pelo menos um artigo 
que precisa ser modificado desde já: o de número 967, que restaura 
o antigo artigo 1.275 do atual código, de 1973, que autorizava a 
eliminação completa dos autos findos há mais de cinco anos, "por 
incineração, destruição mecânica ou por outro meio adequado".
O texto atropela a obrigação do Estado de preservar documentos 
históricos, viola regras arquivísticas básicas e reforça a moda 
burocrática de limpar o passado destruindo fontes importantes para a 
memória do país. Se o artigo proposto se transformar em lei, um 
número incalculável de processos cíveis pode ser destruído.
A medida tem antecedentes históricos. Em 1890, Rui Barbosa 
mandou queimar os documentos referentes aos escravos existentes 
na Tesouraria da Fazenda, para impedir que ex-senhores 
insatisfeitos com a abolição reclamassem indenizações.
O acesso aos documentos do Judiciário, sobretudo da área cível, 
permitiu aos historiadores contornar parcialmente esse ato lesivo, 
possibilitando recuperar cópias dos registros da propriedade escrava, 
com dados indispensáveis para o estudo da demografia e da 
economia escravistas.
Além da vida cotidiana das fazendas e engenhos, essa 
documentação permitiu conhecer melhor as negociações em torno da 
alforria e reconstituir a atuação de abolicionistas negros radicais, 
como Luiz Gama, e acabou por redimensionar a história da 
escravidão e da liberdade no Brasil.
Basta substituir "fazendas e engenhos" por "empresas e fábricas", 
"escravo" por "operário" e "abolicionistas" por "sindicalistas" nas 
linhas acima para se ter a dimensão do estrago que a autorização 
proposta pelo artigo 967 pode causar.
Em 1975, depois da gritaria de historiadores, juristas e arquivistas, o 
tal artigo 1.215 foi suspenso pela lei nº 6.246. Isso não impediu que, 
em 1987, a lei nº 7.627 voltasse a usar os mesmos termos para 
autorizar a eliminação de processos da Justiça do Trabalho.
Nessa área, argumentos facilmente contestáveis, como a 
necessidade de reduzir custos de armazenamento ou uma 
interpretação retrógrada e restritiva da cláusula que manda recolher 
aos arquivos públicos os "documentos de valor histórico", têm sido 
usados para justificar a destruição de centenas de milhares de 
processos trabalhistas, apesar da intensa movimentação de 
pesquisadores, arquivistas e magistrados.
Rui Barbosa pelo menos lidava com questões mais concretas. No 
caso do atual projeto de lei, nada justifica tal barbaridade. O Senado 
tem agora o dever de corrigir esse atentado à cidadania -ou será 
cúmplice desse crime?
Por que não aproveitar a ocasião para mudar, inscrevendo em lei a 
necessidade de proteger de fato o patrimônio público nacional, do 
qual fazem parte os processos judiciais (cíveis, criminais e 
trabalhistas)? Isso, sim, seria um bom modo de entrar para a história! 
Com a palavra, os senadores. 

SILVIA HUNOLD LARA é professora do departamento de História da 
Unicamp (Universidade Estadual de Campinas). 

 
 
 
 



 
ATA DA SEXAGÉSIMA QUINTA  REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DA 
FACULDADE DE EDUAÇÃO FÍSICA DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DE CAMPINAS, realizada 
no dia vinte e nove de setembro de dois mil e dez, na Sala da Congregação, com início às 
quatorze horas, sob a presidência do Prof. Dr. Paulo Ferreira de Araujo, Diretor da FEF. 
Estiveram presentes os Professores Doutores: Diretor Associado – Miguel de Arruda, 
Coordenações: PÓS-GRADUAÇÃO – Antonio Carlos de Moraes, GRADUAÇÃO – Elaine 
Prodócimo, EXTENSÃO – Ademir De Marco, DEPARTAMENTOS: DEAFA – José Irineu Gorla, 
DCE – Sergio Augusto Cunha, DEL – Lino Castellani Filho, DEM – Helena Altmann.  
Representação Docente MS-6 – Gustavo Luiz Gutierrez e Roberto Vilarta. Representantes 
Suplentes MS-5 – Ricardo Machado Leite de Barros e Edison Duarte, MS-3 – José Júlio 
Gavião de Almeida e Orival Andries Júnior. Representante discente de graduação: Paulo 
Henrique de Souza Cavalcante. Representante discente de pós-graduação: Aline Araújo do 
Carmo e Ana Francisca. Representantes  Técnicos Administrativos: Emerson Teodorico Lopes 
e Selvino Frigo. O Prof. Paulo relata que na última reunião do CONSU foi informado que a 
qualquer momento deverá sair um Edital da Pró-Reitoria de Pesquisa e Graduação para infra-
estrutura de laboratórios, no valor de seis milhões de reais. Esse edital será dividido entre os 
professores que ingressaram na Universidade nos anos 2001 a 2004 e 2005 a 2010. O Edital 
de Ensino de Graduação-Sala de aula será dividido em verbas de cem, duzentos e trezentos 
mil reais e cada Unidade pode pleitear até dois projetos. O prof. Paulo pede para os 
professores ficarem atentos aos editais. Ele informa também que todos concursos, a partir 
de agora  serão feitos em PP, inclusive os que estão em andamento. Após, o Prof. Paulo 
colocou em apreciação os itens da pauta, os quais foram destacados pela mesa os itens A e 
B. A Professora Helena solicita a inclusão de um novo item na pauta antes do item C e D. O 
Professor Paulo informa que não pode incluir item na pauta da Congregação e pergunta se 
ela gostaria de destacar os itens C e D. O Prof. Lino pede a palavra e diz que houve um 
“vício de encaminhamento” nos itens C e D. O Professor Paulo informa que os itens foram 
discutidos por diversas vezes nas reuniões do Conselho Interdepartamental e na última 
reunião Extraordinária do Conselho foram apresentados os pontos dos candidatos, que 
foram aprovados pelos Conselheiros. Somente após a aprovação, os itens foram  incluídos 
na pauta da Congregação: ITEM A- Proposta de abertura do Processo Seletivo para 
preenchimento de uma vaga de Professor Doutor, nível MS-3 em RTP, na Parte 
Especial do Quadro Docente da UNICAMP, na área: Área de Educação Física e 
Sociedade, Disciplinas: EF313 – Fundamentos Teóricos do Lazer, EF531 – Lazer e 
Planejamento e EF711 – Lazer e Sociedade. O Prof. Paulo informa que o concurso será 
realizado na PP do QD. Onde lê-se Processo Seletivo, leia-se Concurso Público e onde se lê 
Parte Especial leia-se Parte Permanente. Após as alterações o item foi aprovado. ITEM B - 
Proposta de abertura do Processo Seletivo para preenchimento de uma vaga de 
Professor Doutor, nível MS-3 em RTP, na Parte Especial do Quadro Docente da 
UNICAMP, nas áreas: Área de Esporte e Treinamento, Disciplinas: EF449 – 
Voleibol, EF649 – Aprofundamento em Voleibol e Área de Educação Física e 
Sociedade, Disciplina: EF416 – Esporte Coletivo. O Prof. Paulo informa que o concurso 
será realizado na PP do QD. Onde se lê Processo Seletivo, leia-se Concurso Público e onde se 
lê Parte Especial leia-se Parte Permanente. Após as alterações o item foi aprovado.   
ITEM C - Resolução DEM/FEF Nº 18/2010. Proposta de abertura de Concurso 
Público de Provas e Títulos para provimento de 01 cargo de Professor Titular, 
nível MS-6 em RTP, na Área de Biodinâmica do Movimento, nas disciplinas EF411 
- Biomecânica e FF126 - Metodologia Biomecânica: Cinemetria. O item foi destacado 
pela Profa. Helena a qual colocou que foi indicada uma comissão para proceder um 
ranqueamento da pontuação dos professores interessados em prestar Concurso para 
Professor Titular, baseando-se no currículo lattes desses professores. No final desse trabalho 
seria tomada a decisão em quais áreas os concursos seriam abertos (as vagas seriam 
destinadas aos dois docentes com maior pontuação em áreas diferentes). Disse saber que o 
trabalho foi feito com criterioso levantamento dos dados, e que teve a oportunidade de 
conversar com algumas pessoas da Comissão. Disse ainda, que após conversa com algumas 
pessoas interessadas do seu departamento, verificou-se algumas lacunas em relação de 
como esse ranqueamento foi feito, há algumas organizações de capítulos de livros que não 



 
estão pontuadas na Deliberação, assim como há alguns pontos ligados a atividade de 
extensão de um docente que não foram computados. Embora na reunião do Conselho 
Interdepartamental tenha concordado com esse ranqueamento,  gostaria que fossem 
esclarecidas algumas questões. A Comissão pontuou itens além da  Deliberação CONSU A-
26/08). Pode ser que se chegue à mesma conclusão,  porém, para que esse processo 
aconteça de forma mais tranqüila possível e não fique a sensação de injustiça solicita demais 
esclarecimentos junto a Comissão. O Prof. Ademir de Marco colocou que pensa que 
participou de toda trajetória do processo, mas mesmo assim alguns aspectos passaram 
desapercebidos por ele, neste momento ele não se sente esclarecido de todo processo. Em 
questões gerais o Conselho Interdepartamental decidiu que todos os professores que 
aspirassem ser professor titular preenchessem os requisitos mínimos e encaminhassem seus 
currículos para a Comissão proceder a pontuação. Em algumas questões ele não se atentou, 
por exemplo, que o documento balizador da pontuação está em tramitação, foi aprovado na 
Congregação mas ainda não foi aprovado nas instâncias superiores da Universidade, então, 
particularmente tem dúvida desses parâmetros, se poderiam ou deveriam utilizar ou não 
esse documento, talvez aí dê-se o diferencial da quantificação de livros. Pensa que a partir 
do momento que a própria CAPES atribui valor aos livros, os mesmos também deveriam ser 
considerados nesse processo. Outro ponto que é geral e que também passou desapercebido 
é que após a divulgação da grade de pontuação na reunião do Conselho Interdepartamental 
deveria ter um tempo maior para que todos candidatos conferissem esses resultados. 
Parabeniza a Comissão pelo trabalho árduo, porém, todo candidato tem o direito de uma 
revisão, todo concurso tem um período de revisão e de recurso para os candidatos e ele 
pensa que nessa tramitação não houve esse tempo. Ainda na linha das questões gerias, 
mesmo sabendo que há um prazo e uma urgência, se sentiria mais seguro e tranquilo se 
esse processo seguisse após o saneamento das interrogações que estão sendo colocadas. 
Gostaria que os candidatos aprovados, ou não, sentissem que o processo permitiu chances 
iguais a todos. O Professor Paulo passou a palavra ao Prof. Edison Duarte que como 
representante dos MS5 passou a palavra ao Prof. Jocimar Daolio o qual agradeceu e 
esclareceu que apesar de não ser membro da Congregação acredita que ela é um espaço 
onde possam expressar idéias. Disse que gostaria de recuperar a todos a troca de 
cartas/ofícios que houve entre ele, a Direção e a Comissão na semana passada e ontem. 
Pede a paciência de todos para relatar o que aconteceu e quer dizer publicamente que teve 
a chance de falar na frente dos professores Ricardo e Miguel que ficar classificado atrás 
deles, com uma pontuação menor não tem problema nenhum já que são dois docentes 
qualificados para serem professores titulares. O Professor Jocimar levanta algumas questões 
em relação a uma incompreensão dos dados apresentados na última reunião do Conselho 
Interdepartamental. Curiosamente, todo o grupo com quem tem falado reconhece que esses 
dados não são suficientemente claros. Disse que recebeu os dados da Profa. Helena no final 
da tarde de quarta-feira e perguntou a ela se havia uma carta explicativa, ela disse que não, 
que havia somente a tabela de pontuação. Após, o Prof. Jocimar procedeu a leitura de duas 
cartas enviadas à Direção nos dias 23 e 28 de setembro de 2010 respectivamente e da 
resposta da Comissão datada em 27 de setembro de 2010. Após a leitura disse que 
aguardou uma resposta até pouco antes da reunião da Congregação (29/09/2010), sugeriu 
uma intermediação da Direção com os membros da Comissão o que não foi feito. Por esses 
motivos ele relatou à Congregação o que estava se passando. O Prof. Paulo disse que diante 
da pauta definida, nada mais poderia ser feito e que não havia mais tempo. O Professor 
Jocimar ressalta que o argumento da pressa é frágil e preocupante, uma vez que ainda 
pairam dúvidas sobre o processo. O Professor Edison disse que a representação dos MS5 se 
reuniu para apreciar duas Resoluções, uma do DEM e outra do DCE, ou seja, o que está em 
pauta são as duas Resoluções dos Departamentos que solicitam abertura de concurso e 
entende-se que os departamentos discutiram isso. Se o processo tinha dúvidas os 
departamentos deveriam ter percebido antes do encaminhamento à Congregação. Disse 
concordar com algumas coisas que o Prof. Jocimar colocou na reunião pela manhã, mas isso 
já deveria ter sido visto antes, houve um erro na tramitação. O Prof. Paulo responde ao Prof. 
Ademir que as frases “não houve tempo e não houve entendimento” não cabem nesse 
processo. A faculdade enviou a demanda de vagas à Comissão de Vagas Docente-CVD, a 



 
qual emitiu parecer e teve homologação do CONSU. A resposta da demanda foi apreciada 
pelo Conselho Interdepartamental que não concordou com a indicação da CVD; o assunto foi 
enviado para discussão dos Departamentos; foram alteradas datas de reuniões dos 
Departamentos; foram feitas Reuniões Extraordinárias do Conselho Interdepartamental e da 
Congregação; o Conselho Interdepartamental indicou uma Comissão para proceder a 
pontuação utilizando as normas vigentes, foi atendida a solicitação de um acréscimo de 
tempo para serem acrescidas as atividades de extensão, já que o currículo lattes não 
apresentava essas informações. Quando o Prof. Jocimar procurou por ele não havia mais o 
que fazer, uma vez que a pauta da Congregação estava fechada. Disse ter procurado pelo 
Prof. Jocimar, deixou recado com a secretária Rita, mas só encontrou com ele no final da 
tarde. A Profa. Helena esclarece que a Resolução do Departamento é condicional a 
aprovação da Congregação para as duas vagas de concurso. Entende que falta 
esclarecimentos da Comissão quanto a pontuação para votar o assunto. Após discussões, 
por entender que o item de pauta deve ser votado, o Prof. Paulo coloca em votação, o qual 
foi aprovado com treze votos favoráveis, 3 votos contrários e duas abstenções.  O Prof. Lino 
diz que a Congregação está perdendo uma oportunidade única de dar maior visibilidade e 
transparência ao processo para Professor Titular, houve vício de encaminhamento, não 
houve tempo hábil para os candidatos recorrerem. Os critérios adotados não foram 
suficientes para dar credibilidade e legitimidade ao processo. A Profa. Helena faz uma 
declaração de voto, dizendo que faltavam esclarecimentos para uma decisão. O Prof. 
Jocimar diz que aguarda resposta dos ofícios encaminhados à Direção, lamenta ações como 
essa e que continua aguardando uma explicação da Congregação. ITEM D - Resolução 
DCE/FEF Nº 06/2010. Proposta de abertura de Concurso Público de Provas e 
Títulos para provimento de 01 cargo de Professor Titular, nível MS-6 em RTP, na 
Área de Esporte e Treinamento, na disciplina EF661 – Aprofundamento em 
Atletismo. O item foi aprovado com 14 votos favoráveis,  três  votos contrários e uma 
abstenção. Nada mais a ser tratado o Prof. Paulo Ferreira de Araujo deu por encerrada a 
sessão, agradecendo a presença dos Conselheiros. Eu, Mariângela Cristina Padovani Bartier, 
secretariei e lavrei a presente ata. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 


